

PERAN ZAKAT DALAM PENGENTASKAN KEMISKINAN

Abdulloh¹, Najikha Akhyati²

Prodi Ekonomi Syariah, Fakultas Agama Islam Universitas Pamulang

dosen02797@unpam.ac.id, dosen02800@unpam.ac.id.

Abstrak

Penelitian ini memberikan penjelasan tentang peran zakat dalam memerangi kemiskinan. Al-Quran membuat zakat sebagai kewajiban bagi umat Islam selain membuat mereka bertanggung jawab untuk membantu satu sama lain. Oleh karena itu, ada unsur moral, pendidikan, sosial, dan ekonomi dalam kewajiban zakat (Rozalindah, 2014: 248): metode penelitian ini bersifat deskriptif kualitatif. Hasil penelitian menunjukkan bahwa menggunakan modal zakat menghasilkan hasil. Ada kemungkinan bahwa pendidikan kewajiban zakat berasal dari keinginan untuk memberi, berinfak, dan menyerahkan sebagian hartanya sebagai bukti kasih sayang terhadap sesama manusia. Zakat dapat bersifat sosial dalam bidang sosial. Para muzakki dan fakir miskin dapat memengaruhi hidup mereka dan memenuhi kewajiban mereka kepada Allah karena mereka telah membantu zakat dan sedekah yang diberikan oleh orang-orang yang mampu. Zakat juga memungkinkan orang-orang yang tidak mampu merasamenjadi bagian dari masyarakat, bukannya dipandang sebelah mata dan terbuang. Zakat dapat memiliki peran ekonomi dalam bidang ekonomi, seperti mewajibkan orang kaya untuk mendistribusikan kekayaan mereka kepada kelompok keluarga yang kurang mampu dan fakir miskin, dan mencegah penumpukan kekayaan di tangan beberapa orang. Zakat juga dapat berfungsi sebagai sumber dana yang potensial untuk mengakhiri kemiskinan. Zakat juga dapat berfungsi sebagai modal kerja bagi masyarakat miskin, memungkinkan mereka untuk membuka lapangan kerja.

Keywords: Zakat, Kemiskinan

Abstrak

This research provides an explanation of the role of zakat in fighting poverty. The Quran makes zakat an obligation for Muslims in addition to making them responsible for helping each other. Therefore, there are moral, educational, social, and economic elements in the obligation of zakat (Rozalindah, 2014: 248): this research method is descriptive qualitative. The results showed that using zakat capital produces results. It is possible that the education of the obligation of zakat comes from the desire to give, give alms, and give up some of his property as proof of affection for fellow human beings. Zakat can be social in nature in the social field. The muzakki and the poor are able to affect their lives and fulfil their obligations to Allah because they have been helped by the zakat and sadaqah given by the well-off. Zakat also allows the underprivileged to feel part of society, instead of being undervalued and outcast. Zakat can have an economic role in the economic sphere, such as obliging the rich to distribute their wealth to underprivileged family groups and the poor, and preventing the accumulation of wealth in the hands of a few. Zakat can also serve as a potential source of funds to end poverty. Zakat can also serve as working capital for the poor, enabling them to create jobs.

Keywords: Zakah, Poverty

PENDAHULUAN

Latar Belakang

Agama Islam memperhatikan kemiskinan, tetapi status faqir tidak dapat dibandingkan dengan aturan apa pun. Banyak bukti bahwa agama Islam membantu mengurangi kemiskinan telah ada sejak Islam masuk ke kota Makkah, ketika banyak masalah muncul. Namun, Al-Qur'an telah menyoroti kemiskinan sebagai masalah sosial yang sangat penting. Dalam Al-Qur'an, kata-kata "memberi makan orang miskin" dan "membayar zakat" adalah rumusan yang paling penting (Yusuf Al-Qardhawi, 2002). Selain itu, kemiskinan telah menjadi masalah utama bagi masyarakat dan merupakan masalah sosial yang tersebar di seluruh dunia. Tidak ada negara manapun yang terbebas dari masalah kemiskinan, jadi sangat penting untuk memperhatikan masalah ini dan mengejar pengentasan. Problem utama yang menghalangi kesejahteraan dan perekonomian manusia adalah kemiskinan. Oleh karena itu, pengentasan kemiskinan secara menyeluruh diperlukan. Edisi Suharto (2013).

Salah satunya bahwa zakat telah terbentuk di kota Makkah merupakan zakat yang secara faktanya tidak ditentukan melalui nominal ukurannya namun, hanya mengandalkan dari segi keikhlasan saja. Adapun ketentuan zakat di kota Madinah, zakat diatur dengan baik dan diikat oleh hukum-hukum yang berlaku dan juga, status umat Islam di sini sebagai suatu Jama'ah yang masing-masing memiliki wilayah dan eksistensi tersendiri. Salah satu ayat tentang zakat yang turun di kota Madinah yaitu termaktub dalam surat Al-Baqarah ayat 110: "Dirikanlah Sholat dan tunaikanlah zakat" Berkaitan dengan zakat, adapun juga harus diatur dari segi pendistribusiannya sebagaimana semestinya. Maka dari itu, jika dalam pendistribusian tepat sasaran maka, mampu menghapus tingkat kemiskinan menjadi rendah dan menciptakan redistribusi yang merata.

Dengan memastikan distribusi yang baik, secara bertahap dapat mencapai keseimbangan ekonomi yang diinginkan. (Taqyudin an Nabhani, 1996, hlm. 253-258). Untuk mengatasi kemiskinan, zakat dimaksudkan untuk mengentaskannya. "Beritahu mereka bahwa Allah memerintahkan mereka membayar zakat dari harta mereka, yang diambil dari orang

yang mampu dan diberikan kepada haknya (orang miskin)" (Al-Imam Zainuddin Ahmad bin Abdul Lathif Az-Zaidi: 2025.30). Zakat juga syariat dari Allah langsung yang berkaitan dengan

harta, maka dengan harta tersebut dapat dijadikan sebagai sarana penunjang kehidupan manusia. Memang pada mulanya, Allah menetapkan harta untuk kepentingan bersama namun, manusia saat ini menyalahgunakan harta tersebut sehingga membentuk keserakah di dalam diri mereka. Tetapi, Allah menganugerahkan kepada hamba-hambanya yang memperoleh harta tersebut dengan mengusahakan dalam bentuk kerjakeras mereka serta dapat didistribusikan kepada orang-orang yang berhak menerimanya termasuk dalam hal ini dapat berupaya ikut serta untuk mengentaskan kemiskinan. (M. Quraish Shihab: 2000.323). Dalam surat At-Taubah ayat 60, Allah SWT berfirman, "Sesungguhnya zakat itu hanyalah untuk orang-orang fakir, orang miskin, amil zakat, yang dilunakkan hatinya (mualaf), untuk (memerdekakan) hamba sahaya, untuk (membebaskan) orang yang berutang, untuk jalan Allah dan untuk orang yang sedang dalam perjalanan, sebagai kewajiban dari Allah. Allah Maha Mengetahui, Mahabijaksana.

Pelaksanaan kewajiban zakat bertujuan untuk mengurangi kemiskinan yang disebabkan oleh kepedulian. Karena zakat secara konseptual memiliki hubungan vertikal dan horisontal, upaya ini bahkan akan menghasilkan kembali ke tujuan kemaslahatan dan kesejahteraan umat. (M. Quraish Shihab, 2000, hlm. 323). Salah satu Hadits Rasulullah yang menjelaskan perintah zakat adalah sebagai berikut: "Telah menceritakan kepada kami Ubaidillah bin Musa, dia berkata : telah mengabarkan kepada kami Handlalah bin Abi Sufyan dari "ikrimah bin Khalid dari Ibnu Umar ra, berkata, Rasulullah saw bersabda : Islam didirikan di atas lima pondasi, kesaksian bahwa tiada tuhan yang wajib disembah selain Allah, dan kesaksian bahwa nabi Muhammad adalah utusan Allah, mendirikan shalat, menunaikan zakat, melaksanakan haji dan berpuasa bulan ramadhan". (Imam Bukhari: 1994,19)

Ada dua jenis pendistribusian zakat: konsumtif dan produktif. Pendistribusian konsumtif adalah ketika zakat diberikan langsung kepada Mustahiq untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari mereka, seperti pakaian, makanan, dan papan, yang disebut sebagai kebutuhan primer. Harta-harta ini habis dalam waktu yang relatif singkat. Pendistribusian produktif adalah ketika zakat diberikan langsung untuk memenuhi kebutuhan tersebut. (Muhammad Daud Ali, tahun 1998, hlm. 62-63).

Dalam hal ini, Badan Amil Zakat diresmikan oleh pemerintah berdasarkan Undang-undang No 38 Tahun 1999 tentang pengelolaan zakat, yang diperbarui dengan Undang-undang No 23 Tahun 2011 tentang pengelolaan zakat. Undang-undang tersebut memiliki daya tarik yang signifikan terhadap pendistribusian zakat yang dibantu oleh Badan Amil Zakat serta lembaga zakat lainnya. Selain itu, umat muslim sekarang membayar zakat langsung kepada Mustahiq daripada melalui lembaga zakat, yang merupakan salah satu masalah yang dihadapi lembaga zakat. Akibatnya, distribusi zakat menjadi tidak merata dan maksimal. Menurut Qardhawi, masalah utama dalam masalah zakat adalah kemana harta zakat dikumpulkan dari para muzakki dan ke mana zakat harus didistribusikan (Yusuf Al-Qardhawi, 2002).

Mengoptimalkan pengelolaan zakat adalah solusi alternatif yang dapat diandalkan untuk mengatasi kemiskinan dan menunjukkan kepedulian terhadap kemiskinan. Ini akan memudahkan pendistribusian zakat secara tepat sasaran. Namun, jangan lupa UU No. 38 tahun 1999 tentang pengelolaan zakat sebenarnya, yang telah diperbarui menjadi UU 23 tahun 2011, termasuk salah satu pendukung yang dapat berfungsi sebagai alat pengaturan pengelolaan zakat yang memudahkan distribusi zakat dengan cara yang efektif.

Kemiskinan merupakan permasalahan dari setiap negara, golongan, sampai pada masing-masing individu. Kemiskinan merupakan sebuah permasalahan ekonomi yang dihadapi oleh berbagai negara, terutama negara yang sedang berkembang salah satunya negara Indonesia. Islam memandang kemiskinan merupakan suatu hal yang dapat membahayakan akidah, akhlak, kelogisan berfikir masyarakat dan juga keluarga. Pada zaman modern sekarang banyak terjadi ketimpangan-ketimpangan dan ketidakmerataan, terutama dalam masalah sosial ekonomi. Banyak orang-orang kaya yang semakin kaya dan tidak sedikit pula orang-orang miskin yang semakin terpuruk dengan kemiskinannya.

Secara demografis dan kultural, Indonesia, khususnya masyarakat muslim Indonesia, memiliki potensi strategis yang layak untuk dikembangkan menjadi salah satu instrumen pemerataan pendapatan, yaitu institusi ZIS. Ini karena sebagian besar penduduk Indonesia adalah beragama Islam dan kewajiban zakat dan dorongan untuk berinfaq dan shadaqah di jalan Allah SWT telah mengakar kuat dalam kehidupan masyarakat Islam. Karena mayoritas orang Indonesia adalah Muslim, hal itu dapat berdampak pada ekonomi negara

jika digunakan dalam kehidupan sehari-hari. Zakat dalam Islam sangat penting. Dengan demikian, perintah zakat dalam Al-Quran sering disertai dengan ancamannya (Hartiwi, 2010: 1).

LITERATUR REVIEW

1. penelitian yang ditulis oleh Siti Aminah Chaniago dari Jurusan Syariah dan Ekonomi Islam STAIN Pekalongan, yang berjudul “Pemberdayaan Zakat Dalam Mengentas Kemiskinan” menjelaskan orang kaya harus membayar zakat untuk menurunkan kemiskinan. Beberapa hambatan terhadap pengumpulan zakat termasuk kurangnya kesadaran akan kewajiban zakat, kekurangan fasilitas, manajemen amil yang buruk, dan kebijakan yang tidak memperkuat aturan syar'i yang belum memadai. Selain itu, hukuman langsung yang diberikan kepada para muzaqis yang tidak membayar zakat tidak dapat diakses. Jika tidak, pengentasan kemiskinan melalui zakat pemberdayaan tidak akan tuntas. Untuk menyelesaikan masalah tersebut, semua elemen dan lembaga harus bekerja sama. Kegiatan harus diawasi oleh pemerintah, yang berfungsi sebagai regulator dan fasilitator.

2. Penelitian yang ditulis oleh Nur Qomari (nurqomari@alqolam.ac.id) dari IAI Al-Qolam Malang berjudul “Zakat: Solusi Pengentasan Kemiskinan” menunjukkan bahwa kemiskinan adalah salah satu masalah yang menjadi perhatian utama bagi negara-negara berkembang, termasuk Indonesia. Pemerintah telah meluncurkan beberapa program untuk mengurangi kemiskinan, tetapi tampaknya mereka tidak berhasil; sebaliknya, angka kemiskinan di Indonesia terus meningkat. Zakat menjadi perhatian utama dalam ekonomi Islam sebagai salah satu opsi untuk mengatasi kemiskinan. Mayoritas penduduk Indonesia yang beragama Islam memberikan peluang besar bagi tercapainya misi pengentasan kemiskinan; diyakini bahwa semakin banyak penduduk muslim yang sadar akan kewajiban membayar zakat, semakin banyak potensi zakat yang terkumpul. Pendistribusian dan pengelolaan zakat yang bijak Agar zakat dapat digunakan oleh seluruh masyarakat, syarat yang harus dipenuhi adalah yang adil dan merata. Dengan menggunakan pendekatan literatur, tulisan ini mencapai kesimpulan bahwa potensi zakat di Indonesia sangat besar. Zakat dapat berfungsi sebagai salah satu solusi alternatif untuk memerangi kemiskinan di Indonesia. Masyarakat Indonesia harus optimis bahwa angka kemiskinan akan segera menurun dengan pengelolaan profesional.

METODE PELAKSANAAN

Penelitian ini menggunakan pendekatan penelitian deskriptif kualitatif karena merupakan jenis penelitian kualitatif. Metode penelitian ini bergantung pada fakta-fakta atau kenyataan saat ini untuk memecahkan masalah. Fokus penelitian adalah masalah yang sedang terjadi saat penelitian dilakukan. Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui seberapa efektif zakat dalam mengurangi kemiskinan. Kemudian, dengan menggunakan perspektif hukum ekonomi syariah, analisis ini dilakukan. Data primer dan sekunder digunakan dalam penelitian ini. Data primer berasal dari Pustaka, sedangkan data sekunder berasal dari buku, jurnal, arsip yang dipublikasikan dan tidak dipublikasikan secara umum, dan literatur lain yang berkaitan dengan subjek.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Pengertian dan Konsep Zakat

Zakat adalah Al-nama dalam bahasa Arab, yang berarti melahirkan, kemurnian, dan pemurnian. Zakat dalam fiqh adalah kumpulan harta tertentu yang diberikan kepada suatu kelompok tertentu dengan persyaratan tertentu. Zakat adalah untuk kemaslahatan Islam, menurut Munawir Syadzali (Sadzali, 1991). Zakat didefinisikan sebagai barang yang harus diberikan kepada orang Islam atau organisasi Islam sesuai dengan aturan agama dan diberikan kepada yang berhak menurut UU no. 38 Tahun 1999 (Zuhri, 2000). Menurut etimologi (bahasa), kata zakat berasal dari kata Arab zaka-yazku-zakaan-zakaatan, yang artinya adalah an-numuw wa az-ziyadah, yang berarti berkembang, bertambah, berkah, bersih, dan baik (az-Zuhaili, 2005B: 729). Menurut mu'jam al-Wasith, zakat secara bahasa berarti berkah, suci, baik, pertumbuhan, dan bersihnya sesuatu. (Arifin, 2011:4). Sedangkan zakat dalam pengertian berkah ialah sisa harta yang sudah dikeluarkan zakatnya secara kualitatif akan mendapat berkah dan akan berkembang meskipun secara kuantitatif jumlahnya menyusut. Dalam al-Qur'an Allah berfirman:

﴿ ۝۱۰۰ ۝۱۰۱ ۝۱۰۲ ۝۱۰۳ ۝۱۰۴ ۝۱۰۵ ۝۱۰۶ ۝۱۰۷ ۝۱۰۸ ۝۱۰۹ ۝۱۱۰ ۝۱۱۱ ۝۱۱۲ ۝۱۱۳ ۝۱۱۴ ۝۱۱۵ ۝۱۱۶ ۝۱۱۷ ۝۱۱۸ ۝۱۱۹ ۝۱۲۰ ۝۱۲۱ ۝۱۲۲ ۝۱۲۳ ۝۱۲۴ ۝۱۲۵ ۝۱۲۶ ۝۱۲۷ ۝۱۲۸ ۝۱۲۹ ۝۱۳۰ ۝۱۳۱ ۝۱۳۲ ۝۱۳۳ ۝۱۳۴ ۝۱۳۵ ۝۱۳۶ ۝۱۳۷ ۝۱۳۸ ۝۱۳۹ ۝۱۴۰ ۝۱۴۱ ۝۱۴۲ ۝۱۴۳ ۝۱۴۴ ۝۱۴۵ ۝۱۴۶ ۝۱۴۷ ۝۱۴۸ ۝۱۴۹ ۝۱۵۰ ۝۱۵۱ ۝۱۵۲ ۝۱۵۳ ۝۱۵۴ ۝۱۵۵ ۝۱۵۶ ۝۱۵۷ ۝۱۵۸ ۝۱۵۹ ۝۱۶۰ ۝۱۶۱ ۝۱۶۲ ۝۱۶۳ ۝۱۶۴ ۝۱۶۵ ۝۱۶۶ ۝۱۶۷ ۝۱۶۸ ۝۱۶۹ ۝۱۷۰ ۝۱۷۱ ۝۱۷۲ ۝۱۷۳ ۝۱۷۴ ۝۱۷۵ ۝۱۷۶ ۝۱۷۷ ۝۱۷۸ ۝۱۷۹ ۝۱۸۰ ۝۱۸۱ ۝۱۸۲ ۝۱۸۳ ۝۱۸۴ ۝۱۸۵ ۝۱۸۶ ۝۱۸۷ ۝۱۸۸ ۝۱۸۹ ۝۱۹۰ ۝۱۹۱ ۝۱۹۲ ۝۱۹۳ ۝۱۹۴ ۝۱۹۵ ۝۱۹۶ ۝۱۹۷ ۝۱۹۸ ۝۱۹۹ ۝۲۰۰ ۝۲۰۱ ۝۲۰۲ ۝۲۰۳ ۝۲۰۴ ۝۲۰۵ ۝۲۰۶ ۝۲۰۷ ۝۲۰۸ ۝۲۰۹ ۝۲۱۰ ۝۲۱۱ ۝۲۱۲ ۝۲۱۳ ۝۲۱۴ ۝۲۱۵ ۝۲۱۶ ۝۲۱۷ ۝۲۱۸ ۝۲۱۹ ۝۲۲۰ ۝۲۲۱ ۝۲۲۲ ۝۲۲۳ ۝۲۲۴ ۝۲۲۵ ۝۲۲۶ ۝۲۲۷ ۝۲۲۸ ۝۲۲۹ ۝۲۳۰ ۝۲۳۱ ۝۲۳۲ ۝۲۳۳ ۝۲۳۴ ۝۲۳۵ ۝۲۳۶ ۝۲۳۷ ۝۲۳۸ ۝۲۳۹ ۝۲۴۰ ۝۲۴۱ ۝۲۴۲ ۝۲۴۳ ۝۲۴۴ ۝۲۴۵ ۝۲۴۶ ۝۲۴۷ ۝۲۴۸ ۝۲۴۹ ۝۲۵۰ ۝۲۵۱ ۝۲۵۲ ۝۲۵۳ ۝۲۵۴ ۝۲۵۵ ۝۲۵۶ ۝۲۵۷ ۝۲۵۸ ۝۲۵۹ ۝۲۶۰ ۝۲۶۱ ۝۲۶۲ ۝۲۶۳ ۝۲۶۴ ۝۲۶۵ ۝۲۶۶ ۝۲۶۷ ۝۲۶۸ ۝۲۶۹ ۝۲۷۰ ۝۲۷۱ ۝۲۷۲ ۝۲۷۳ ۝۲۷۴ ۝۲۷۵ ۝۲۷۶ ۝۲۷۷ ۝۲۷۸ ۝۲۷۹ ۝۲۸۰ ۝۲۸۱ ۝۲۸۲ ۝۲۸۳ ۝۲۸۴ ۝۲۸۵ ۝۲۸۶ ۝۲۸۷ ۝۲۸۸ ۝۲۸۹ ۝۲۹۰ ۝۲۹۱ ۝۲۹۲ ۝۲۹۳ ۝۲۹۴ ۝۲۹۵ ۝۲۹۶ ۝۲۹۷ ۝۲۹۸ ۝۲۹۹ ۝۳۰۰ ۝۳۰۱ ۝۳۰۲ ۝۳۰۳ ۝۳۰۴ ۝۳۰۵ ۝۳۰۶ ۝۳۰۷ ۝۳۰۸ ۝۳۰۹ ۝۳۱۰ ۝۳۱۱ ۝۳۱۲ ۝۳۱۳ ۝۳۱۴ ۝۳۱۵ ۝۳۱۶ ۝۳۱۷ ۝۳۱۸ ۝۳۱۹ ۝۳۲۰ ۝۳۲۱ ۝۳۲۲ ۝۳۲۳ ۝۳۲۴ ۝۳۲۵ ۝۳۲۶ ۝۳۲۷ ۝۳۲۸ ۝۳۲۹ ۝۳۳۰ ۝۳۳۱ ۝۳۳۲ ۝۳۳۳ ۝۳۳۴ ۝۳۳۵ ۝۳۳۶ ۝۳۳۷ ۝۳۳۸ ۝۳۳۹ ۝۳۴۰ ۝۳۴۱ ۝۳۴۲ ۝۳۴۳ ۝۳۴۴ ۝۳۴۵ ۝۳۴۶ ۝۳۴۷ ۝۳۴۸ ۝۳۴۹ ۝۳۵۰ ۝۳۵۱ ۝۳۵۲ ۝۳۵۳ ۝۳۵۴ ۝۳۵۵ ۝۳۵۶ ۝۳۵۷ ۝۳۵۸ ۝۳۵۹ ۝۳۶۰ ۝۳۶۱ ۝۳۶۲ ۝۳۶۳ ۝۳۶۴ ۝۳۶۵ ۝۳۶۶ ۝۳۶۷ ۝۳۶۸ ۝۳۶۹ ۝۳۷۰ ۝۳۷۱ ۝۳۷۲ ۝۳۷۳ ۝۳۷۴ ۝۳۷۵ ۝۳۷۶ ۝۳۷۷ ۝۳۷۸ ۝۳۷۹ ۝۳۸۰ ۝۳۸۱ ۝۳۸۲ ۝۳۸۳ ۝۳۸۴ ۝۳۸۵ ۝۳۸۶ ۝۳۸۷ ۝۳۸۸ ۝۳۸۹ ۝۳۹۰ ۝۳۹۱ ۝۳۹۲ ۝۳۹۳ ۝۳۹۴ ۝۳۹۵ ۝۳۹۶ ۝۳۹۷ ۝۳۹۸ ۝۳۹۹ ۝۴۰۰ ۝۴۰۱ ۝۴۰۲ ۝۴۰۳ ۝۴۰۴ ۝۴۰۵ ۝۴۰۶ ۝۴۰۷ ۝۴۰۸ ۝۴۰۹ ۝۴۱۰ ۝۴۱۱ ۝۴۱۲ ۝۴۱۳ ۝۴۱۴ ۝۴۱۵ ۝۴۱۶ ۝۴۱۷ ۝۴۱۸ ۝۴۱۹ ۝۴۲۰ ۝۴۲۱ ۝۴۲۲ ۝۴۲۳ ۝۴۲۴ ۝۴۲۵ ۝۴۲۶ ۝۴۲۷ ۝۴۲۸ ۝۴۲۹ ۝۴۳۰ ۝۴۳۱ ۝۴۳۲ ۝۴۳۳ ۝۴۳۴ ۝۴۳۵ ۝۴۳۶ ۝۴۳۷ ۝۴۳۸ ۝۴۳۹ ۝۴۴۰ ۝۴۴۱ ۝۴۴۲ ۝۴۴۳ ۝۴۴۴ ۝۴۴۵ ۝۴۴۶ ۝۴۴۷ ۝۴۴۸ ۝۴۴۹ ۝۴۵۰ ۝۴۵۱ ۝۴۵۲ ۝۴۵۳ ۝۴۵۴ ۝۴۵۵ ۝۴۵۶ ۝۴۵۷ ۝۴۵۸ ۝۴۵۹ ۝۴۶۰ ۝۴۶۱ ۝۴۶۲ ۝۴۶۳ ۝۴۶۴ ۝۴۶۵ ۝۴۶۶ ۝۴۶۷ ۝۴۶۸ ۝۴۶۹ ۝۴۷۰ ۝۴۷۱ ۝۴۷۲ ۝۴۷۳ ۝۴۷۴ ۝۴۷۵ ۝۴۷۶ ۝۴۷۷ ۝۴۷۸ ۝۴۷۹ ۝۴۸۰ ۝۴۸۱ ۝۴۸۲ ۝۴۸۳ ۝۴۸۴ ۝۴۸۵ ۝۴۸۶ ۝۴۸۷ ۝۴۸۸ ۝۴۸۹ ۝۴۹۰ ۝۴۹۱ ۝۴۹۲ ۝۴۹۳ ۝۴۹۴ ۝۴۹۵ ۝۴۹۶ ۝۴۹۷ ۝۴۹۸ ۝۴۹۹ ۝۵۰۰ ۝۵۰۱ ۝۵۰۲ ۝۵۰۳ ۝۵۰۴ ۝۵۰۵ ۝۵۰۶ ۝۵۰۷ ۝۵۰۸ ۝۵۰۹ ۝۵۱۰ ۝۵۱۱ ۝۵۱۲ ۝۵۱۳ ۝۵۱۴ ۝۵۱۵ ۝۵۱۶ ۝۵۱۷ ۝۵۱۸ ۝۵۱۹ ۝۵۲۰ ۝۵۲۱ ۝۵۲۲ ۝۵۲۳ ۝۵۲۴ ۝۵۲۵ ۝۵۲۶ ۝۵۲۷ ۝۵۲۸ ۝۵۲۹ ۝۵۳۰ ۝۵۳۱ ۝۵۳۲ ۝۵۳۳ ۝۵۳۴ ۝۵۳۵ ۝۵۳۶ ۝۵۳۷ ۝۵۳۸ ۝۵۳۹ ۝۵۴۰ ۝۵۴۱ ۝۵۴۲ ۝۵۴۳ ۝۵۴۴ ۝۵۴۵ ۝۵۴۶ ۝۵۴۷ ۝۵۴۸ ۝۵۴۹ ۝۵۵۰ ۝۵۵۱ ۝۵۵۲ ۝۵۵۳ ۝۵۵۴ ۝۵۵۵ ۝۵۵۶ ۝۵۵۷ ۝۵۵۸ ۝۵۵۹ ۝۵۶۰ ۝۵۶۱ ۝۵۶۲ ۝۵۶۳ ۝۵۶۴ ۝۵۶۵ ۝۵۶۶ ۝۵۶۷ ۝۵۶۸ ۝۵۶۹ ۝۵۷۰ ۝۵۷۱ ۝۵۷۲ ۝۵۷۳ ۝۵۷۴ ۝۵۷۵ ۝۵۷۶ ۝۵۷۷ ۝۵۷۸ ۝۵۷۹ ۝۵۸۰ ۝۵۸۱ ۝۵۸۲ ۝۵۸۳ ۝۵۸۴ ۝۵۸۵ ۝۵۸۶ ۝۵۸۷ ۝۵۸۸ ۝۵۸۹ ۝۵۹۰ ۝۵۹۱ ۝۵۹۲ ۝۵۹۳ ۝۵۹۴ ۝۵۹۵ ۝۵۹۶ ۝۵۹۷ ۝۵۹۸ ۝۵۹۹ ۝۶۰۰ ۝۶۰۱ ۝۶۰۲ ۝۶۰۳ ۝۶۰۴ ۝۶۰۵ ۝۶۰۶ ۝۶۰۷ ۝۶۰۸ ۝۶۰۹ ۝۶۱۰ ۝۶۱۱ ۝۶۱۲ ۝۶۱۳ ۝۶۱۴ ۝۶۱۵ ۝۶۱۶ ۝۶۱۷ ۝۶۱۸ ۝۶۱۹ ۝۶۲۰ ۝۶۲۱ ۝۶۲۲ ۝۶۲۳ ۝۶۲۴ ۝۶۲۵ ۝۶۲۶ ۝۶۲۷ ۝۶۲۸ ۝۶۲۹ ۝۶۳۰ ۝۶۳۱ ۝۶۳۲ ۝۶۳۳ ۝۶۳۴ ۝۶۳۵ ۝۶۳۶ ۝۶۳۷ ۝۶۳۸ ۝۶۳۹ ۝۶۴۰ ۝۶۴۱ ۝۶۴۲ ۝۶۴۳ ۝۶۴۴ ۝۶۴۵ ۝۶۴۶ ۝۶۴۷ ۝۶۴۸ ۝۶۴۹ ۝۶۵۰ ۝۶۵۱ ۝۶۵۲ ۝۶۵۳ ۝۶۵۴ ۝۶۵۵ ۝۶۵۶ ۝۶۵۷ ۝۶۵۸ ۝۶۵۹ ۝۶۶۰ ۝۶۶۱ ۝۶۶۲ ۝۶۶۳ ۝۶۶۴ ۝۶۶۵ ۝۶۶۶ ۝۶۶۷ ۝۶۶۸ ۝۶۶۹ ۝۶۷۰ ۝۶۷۱ ۝۶۷۲ ۝۶۷۳ ۝۶۷۴ ۝۶۷۵ ۝۶۷۶ ۝۶۷۷ ۝۶۷۸ ۝۶۷۹ ۝۶۸۰ ۝۶۸۱ ۝۶۸۲ ۝۶۸۳ ۝۶۸۴ ۝۶۸۵ ۝۶۸۶ ۝۶۸۷ ۝۶۸۸ ۝۶۸۹ ۝۶۹۰ ۝۶۹۱ ۝۶۹۲ ۝۶۹۳ ۝۶۹۴ ۝۶۹۵ ۝۶۹۶ ۝۶۹۷ ۝۶۹۸ ۝۶۹۹ ۝۷۰۰ ۝۷۰۱ ۝۷۰۲ ۝۷۰۳ ۝۷۰۴ ۝۷۰۵ ۝۷۰۶ ۝۷۰۷ ۝۷۰۸ ۝۷۰۹ ۝۷۱۰ ۝۷۱۱ ۝۷۱۲ ۝۷۱۳ ۝۷۱۴ ۝۷۱۵ ۝۷۱۶ ۝۷۱۷ ۝۷۱۸ ۝۷۱۹ ۝۷۲۰ ۝۷۲۱ ۝۷۲۲ ۝۷۲۳ ۝۷۲۴ ۝۷۲۵ ۝۷۲۶ ۝۷۲۷ ۝۷۲۸ ۝۷۲۹ ۝۷۳۰ ۝۷۳۱ ۝۷۳۲ ۝۷۳۳ ۝۷۳۴ ۝۷۳۵ ۝۷۳۶ ۝۷۳۷ ۝۷۳۸ ۝۷۳۹ ۝۷۴۰ ۝۷۴۱ ۝۷۴۲ ۝۷۴۳ ۝۷۴۴ ۝۷۴۵ ۝۷۴۶ ۝۷۴۷ ۝۷۴۸ ۝۷۴۹ ۝۷۵۰ ۝۷۵۱ ۝۷۵۲ ۝۷۵۳ ۝۷۵۴ ۝۷۵۵ ۝۷۵۶ ۝۷۵۷ ۝۷۵۸ ۝۷۵۹ ۝۷۶۰ ۝۷۶۱ ۝۷۶۲ ۝۷۶۳ ۝۷۶۴ ۝۷۶۵ ۝۷۶۶ ۝۷۶۷ ۝۷۶۸ ۝۷۶۹ ۝۷۷۰ ۝۷۷۱ ۝۷۷۲ ۝۷۷۳ ۝۷۷۴ ۝۷۷۵ ۝۷۷۶ ۝۷۷۷ ۝۷۷۸ ۝۷۷۹ ۝۷۸۰ ۝۷۸۱ ۝۷۸۲ ۝۷۸۳ ۝۷۸۴ ۝۷۸۵ ۝۷۸۶ ۝۷۸۷ ۝۷۸۸ ۝۷۸۹ ۝۷۹۰ ۝۷۹۱ ۝۷۹۲ ۝۷۹۳ ۝۷۹۴ ۝۷۹۵ ۝۷۹۶ ۝۷۹۷ ۝۷۹۸ ۝۷۹۹ ۝۸۰۰ ۝۸۰۱ ۝۸۰۲ ۝۸۰۳ ۝۸۰۴ ۝۸۰۵ ۝۸۰۶ ۝۸۰۷ ۝۸۰۸ ۝۸۰۹ ۝۸۱۰ ۝۸۱۱ ۝۸۱۲ ۝۸۱۳ ۝۸۱۴ ۝۸۱۵ ۝۸۱۶ ۝۸۱۷ ۝۸۱۸ ۝۸۱۹ ۝۸۲۰ ۝۸۲۱ ۝۸۲۲ ۝۸۲۳ ۝۸۲۴ ۝۸۲۵ ۝۸۲۶ ۝۸۲۷ ۝۸۲۸ ۝۸۲۹ ۝۸۳۰ ۝۸۳۱ ۝۸۳۲ ۝۸۳۳ ۝۸۳۴ ۝۸۳۵ ۝۸۳۶ ۝۸۳۷ ۝۸۳۸ ۝۸۳۹ ۝۸۴۰ ۝۸۴۱ ۝۸۴۲ ۝۸۴۳ ۝۸۴۴ ۝۸۴۵ ۝۸۴۶ ۝۸۴۷ ۝۸۴۸ ۝۸۴۹ ۝۸۵۰ ۝۸۵۱ ۝۸۵۲ ۝۸۵۳ ۝۸۵۴ ۝۸۵۵ ۝۸۵۶ ۝۸۵۷ ۝۸۵۸ ۝۸۵۹ ۝۸۶۰ ۝۸۶۱ ۝۸۶۲ ۝۸۶۳ ۝۸۶۴ ۝۸۶۵ ۝۸۶۶ ۝۸۶۷ ۝۸۶۸ ۝۸۶۹ ۝۸۷۰ ۝۸۷۱ ۝۸۷۲ ۝۸۷۳ ۝۸۷۴ ۝۸۷۵ ۝۸۷۶ ۝۸۷۷ ۝۸۷۸ ۝۸۷۹ ۝۸۸۰ ۝۸۸۱ ۝۸۸۲ ۝۸۸۳ ۝۸۸۴ ۝۸۸۵ ۝۸۸۶ ۝۸۸۷ ۝۸۸۸ ۝۸۸۹ ۝۸۹۰ ۝۸۹۱ ۝۸۹۲ ۝۸۹۳ ۝۸۹۴ ۝۸۹۵ ۝۸۹۶ ۝۸۹۷ ۝۸۹۸ ۝۸۹۹ ۝۹۰۰ ۝۹۰۱ ۝۹۰۲ ۝۹۰۳ ۝۹۰۴ ۝۹۰۵ ۝۹۰۶ ۝۹۰۷ ۝۹۰۸ ۝۹۰۹ ۝۹۱۰ ۝۹۱۱ ۝۹۱۲ ۝۹۱۳ ۝۹۱۴ ۝۹۱۵ ۝۹۱۶ ۝۹۱۷ ۝۹۱۸ ۝۹۱۹ ۝۹۲۰ ۝۹۲۱ ۝۹۲۲ ۝۹۲۳ ۝۹۲۴ ۝۹۲۵ ۝۹۲۶ ۝۹۲۷ ۝۹۲۸ ۝۹۲۹ ۝۹۳۰ ۝۹۳۱ ۝۹۳۲ ۝۹۳۳ ۝۹۳۴ ۝۹۳۵ ۝۹۳۶ ۝۹۳۷ ۝۹۳۸ ۝۹۳۹ ۝۹۴۰ ۝۹۴۱ ۝۹۴۲ ۝۹۴۳ ۝۹۴۴ ۝۹۴۵ ۝۹۴۶ ۝۹۴۷ ۝۹۴۸ ۝۹۴۹ ۝۹۵۰ ۝۹۵۱ ۝۹۵۲ ۝۹۵۳ ۝۹۵۴ ۝۹۵۵ ۝۹۵۶ ۝۹۵۷ ۝۹۵۸ ۝۹۵۹ ۝۹۶۰ ۝۹۶۱ ۝۹۶۲ ۝۹۶۳ ۝۹۶۴ ۝۹۶۵ ۝۹۶۶ ۝۹۶۷ ۝۹۶۸ ۝۹۶۹ ۝۹۷۰ ۝۹۷۱ ۝۹۷۲ ۝۹۷۳ ۝۹۷۴ ۝۹۷۵ ۝۹۷۶ ۝۹۷۷ ۝۹۷۸ ۝۹۷۹ ۝۹۸۰ ۝۹۸۱ ۝۹۸۲ ۝۹۸۳ ۝۹۸۴ ۝۹۸۵ ۝۹۸۶ ۝۹۸۷ ۝۹۸۸ ۝۹۸۹ ۝۹۹۰ ۝۹۹۱ ۝۹۹۲ ۝۹۹۳ ۝۹۹۴ ۝۹۹۵ ۝۹۹۶ ۝۹۹۷ ۝۹۹۸ ۝۹۹۹ ۝۱۰۰۰ ۝۱۰۰۱ ۝۱۰۰۲ ۝۱۰۰۳ ۝۱۰۰۴ ۝۱۰۰۵ ۝۱۰۰۶ ۝۱۰۰۷ ۝۱۰۰۸ ۝۱۰۰۹ ۝۱۰۱۰ ۝۱۰۱۱ ۝۱۰۱۲ ۝۱۰۱۳ ۝۱۰۱۴ ۝۱۰۱۵ ۝۱۰۱۶ ۝۱۰۱۷ ۝۱۰۱۸ ۝۱۰۱۹ ۝۱۰۲۰ ۝۱۰۲۱ ۝۱۰۲۲ ۝۱۰۲۳ ۝۱۰۲۴ ۝۱۰۲۵ ۝۱۰۲۶ ۝۱۰۲۷ ۝۱۰۲۸ ۝۱۰۲۹ ۝۱۰۳۰ ۝۱۰۳۱ ۝۱۰۳۲ ۝۱۰۳۳ ۝۱۰۳۴ ۝۱۰۳۵ ۝۱۰۳۶ ۝۱۰۳۷ ۝۱۰۳۸ ۝۱۰۳۹ ۝۱۰۴۰ ۝۱۰۴۱ ۝۱۰۴۲ ۝۱۰۴۳ ۝۱۰۴۴ ۝۱۰۴۵ ۝۱۰۴۶ ۝۱۰۴۷ ۝۱۰۴۸ ۝۱۰۴۹ ۝۱۰۵۰ ۝۱۰۵۱ ۝۱۰۵۲ ۝۱۰۵۳ ۝۱۰۵۴ ۝۱۰۵۵ ۝۱۰۵۶ ۝۱۰۵۷ ۝۱۰۵۸ ۝۱۰۵۹ ۝۱۰۶۰ ۝۱۰۶۱ ۝۱۰۶۲ ۝۱۰۶۳ ۝۱۰۶۴ ۝۱۰۶۵ ۝۱۰۶۶ ۝۱۰۶۷ ۝۱۰۶۸ ۝۱۰۶۹ ۝۱۰۷۰ ۝۱۰۷۱ ۝۱۰۷۲ ۝۱۰۷۳ ۝۱۰۷۴ ۝۱۰۷۵ ۝۱۰۷۶ ۝۱۰۷۷ ۝۱۰۷۸ ۝۱۰۷۹ ۝۱۰۸۰ ۝۱۰۸۱ ۝۱۰۸۲ ۝۱۰۸۳ ۝۱۰۸۴ ۝۱۰۸۵ ۝۱۰۸۶ ۝۱۰۸۷ ۝۱۰۸۸ ۝۱۰۸۹ ۝۱۰۹۰ ۝۱۰۹۱ ۝۱۰۹۲ ۝۱۰۹۳ ۝۱۰۹۴ ۝۱۰۹۵ ۝۱۰۹۶ ۝۱۰۹۷ ۝۱۰۹۸ ۝۱۰۹۹ ۝۱۱۰۰ ۝۱۱۰۱ ۝۱۱۰۲ ۝۱۱۰۳ ۝۱۱۰۴ ۝۱۱۰۵ ۝۱۱۰۶ ۝۱۱۰۷ ۝۱۱۰۸ ۝۱۱۰۹ ۝۱۱۱۰ ۝۱۱۱۱ ۝۱۱۱۲ ۝۱۱۱۳ ۝۱۱۱۴ ۝۱۱۱۵ ۝۱۱۱۶ ۝۱۱۱۷ ۝۱۱۱۸ ۝۱۱۱۹ ۝۱۱۲۰ ۝۱۱۲۱ ۝۱۱۲۲ ۝۱۱۲۳ ۝۱۱۲۴ ۝۱۱۲۵ ۝۱۱۲۶ ۝۱۱۲۷ ۝۱۱۲۸ ۝۱۱۲۹ ۝۱۱۳۰ ۝۱۱۳۱ ۝۱۱۳۲ ۝۱۱۳۳ ۝۱۱۳۴ ۝۱۱۳۵ ۝۱۱۳۶ ۝۱۱۳۷ ۝۱۱۳۸ ۝۱۱۳۹ ۝۱۱۴۰ ۝۱۱۴۱ ۝۱۱۴۲ ۝۱۱۴۳ ۝۱۱۴۴ ۝۱۱۴۵ ۝۱۱۴۶ ۝۱۱۴۷ ۝۱۱۴۸ ۝۱۱۴۹ ۝۱۱۵۰ ۝۱۱۵۱ ۝۱۱۵۲ ۝۱۱۵۳ ۝۱۱۵۴ ۝۱۱۵۵ ۝۱۱۵۶ ۝۱۱۵۷ ۝۱۱۵۸ ۝۱۱۵۹ ۝۱۱۶۰ ۝۱۱۶۱ ۝۱۱۶۲ ۝۱۱۶۳ ۝۱۱۶۴ ۝۱۱۶۵ ۝۱۱۶۶ ۝۱۱۶۷ ۝۱۱۶۸ ۝۱۱۶۹ ۝۱۱۷۰ ۝۱۱۷۱ ۝۱۱۷۲ ۝۱۱۷۳ ۝۱۱۷۴ ۝۱۱۷۵ ۝۱۱۷۶ ۝۱۱۷۷ ۝۱۱۷۸ ۝۱۱۷۹ ۝۱۱۸۰ ۝۱۱۸۱ ۝۱۱۸۲ ۝۱۱۸۳ ۝۱۱۸۴ ۝۱۱۸۵ ۝۱۱۸۶ ۝۱۱۸۷ ۝۱۱۸۸ ۝۱۱۸۹ ۝۱۱۹۰ ۝۱۱۹۱ ۝۱۱۹۲ ۝۱۱۹۳ ۝۱۱۹۴ ۝۱۱۹۵ ۝۱۱۹۶ ۝۱۱۹۷ ۝۱۱۹۸ ۝۱۱۹۹ ۝۱۲۰۰ ۝۱۲۰۱ ۝۱۲۰۲ ۝۱۲۰۳ ۝۱۲۰۴ ۝۱۲۰۵ ۝۱۲۰۶ ۝۱۲۰۷ ۝۱۲۰۸ ۝۱۲۰۹ ۝۱۲۱۰ ۝۱۲۱۱ ۝۱۲۱۲ ۝۱۲۱۳ ۝۱۲۱۴ ۝۱۲۱۵ ۝۱۲۱۶ ۝۱۲۱۷ ۝۱۲۱۸ ۝۱۲۱۹ ۝۱۲۲۰ ۝۱۲۲۱ ۝۱۲۲۲ ۝۱۲۲۳ ۝۱۲۲۴ ۝۱۲۲۵ ۝۱۲۲۶ ۝۱۲۲۷ ۝۱۲۲۸ ۝۱۲۲۹ ۝۱۲۳۰ ۝۱۲۳۱ ۝۱۲۳۲ ۝۱۲۳۳ ۝۱۲۳۴ ۝۱۲۳۵ ۝۱۲۳۶ ۝۱۲۳۷ ۝۱۲۳۸ ۝۱۲۳۹ ۝۱۲۴۰ ۝۱۲۴۱ ۝۱۲۴۲ ۝۱۲۴۳ ۝۱۲۴۴ ۝۱۲۴۵ ۝۱۲۴۶ ۝۱۲۴۷ ۝۱۲۴۸ ۝۱۲۴۹ ۝۱۲۵۰ ۝۱۲۵۱ ۝۱۲۵۲ ۝۱۲۵۳ ۝۱۲۵۴ ۝۱۲۵۵ ۝۱۲۵۶ ۝۱۲۵۷ ۝۱۲۵۸ ۝۱۲۵۹ ۝۱۲۶۰ ۝۱۲۶۱ ۝۱۲۶۲ ۝۱۲۶۳ ۝۱۲۶۴ ۝۱۲۶۵ ۝۱۲۶۶ ۝۱۲۶۷ ۝۱۲۶۸ ۝۱۲۶۹ ۝۱۲۷۰ ۝۱۲۷۱ ۝۱۲۷۲ ۝۱۲۷۳ ۝۱۲۷۴ ۝۱۲۷۵ ۝۱۲۷۶ ۝۱۲۷۷ ۝۱۲۷۸ ۝۱۲۷۹ ۝۱۲۸۰ ۝۱۲۸۱ ۝۱۲۸۲ ۝۱۲۸۳ ۝۱۲۸۴ ۝۱۲۸۵ ۝۱۲۸۶ ۝۱۲۸۷ ۝۱۲۸۸ ۝۱۲۸۹ ۝۱۲۹۰ ۝۱۲۹۱ ۝۱۲۹۲ ۝۱۲۹۳ ۝۱۲۹۴ ۝۱۲۹۵ ۝۱۲۹۶ ۝۱۲۹۷ ۝۱۲۹۸ ۝۱۲۹۹ ۝۱۳۰۰ ۝۱۳۰۱ ۝۱۳۰۲ ۝۱۳۰۳ ۝۱۳۰۴ ۝۱۳۰۵ ۝۱۳۰۶ ۝۱۳۰۷ ۝۱۳۰۸ ۝۱۳۰۹ ۝۱۳۱۰ ۝۱۳۱۱ ۝۱۳۱۲ ۝۱۳۱۳ ۝۱۳۱۴ ۝۱۳۱۵ ۝۱۳۱۶ ۝۱۳۱۷ ۝۱۳۱۸ ۝۱۳۱۹ ۝۱۳۲

yang berhutang, untuk jalan Allah dan untuk mereka yang sedang dalam perjalanan, sebagai suatu ketetapan yang diwajibkan Allah, dan Allah Maha Mengetahui lagi Maha Bijaksana (QS. Al- Taubah: 60).

Konsep Kemiskinan

Konsep Kemiskinan disebabkan oleh perbedaan dalam sifat masyarakat dan negara, miskin memiliki banyak arti. Menurut UU Nomor 13 Tahun 2011, seseorang yang tidak memiliki pekerjaan dan kemampuan yang layak dianggap miskin (Kasri dan Haryono, 2011). Namun, fakir miskin didefinisikan sebagai seseorang atau kelompok yang tidak mampu memenuhi kebutuhan dasar fisik dan rohani, menurut Badan Pusat Statistik (Ismail, 2011). Menurut Al-Qardawi (2005), Al-Qur'an telah menjelaskan definisi "miskin" secara keseluruhan sebanyak 23 kali, dengan pembagian tunggal sebanyak 11 kali dan pembagian jamak sebanyak 12 kali. Semua definisi menggambarkan seorang yang tidak memiliki apa pun. Seseorang dapat melihat kemiskinan dari dua perspektif: (1) kemiskinan disebabkan oleh kualitas manusia yang rendah, keterbatasan pendapatan, dan konsumsi, dan (2) kemiskinan juga disebabkan karena keterpinggiran (*exclusion*) atau proses marginalisasi atau proses sosio-politik (Salim, 2009; Hamidyah, 2006).

Dari perspektif mental, kemiskinan disebabkan oleh (a) al-Dhā'f, yaitu kondisi fisik yang lemah, seperti akal, ilmu, semangat, dan lain-lain; (b) al-Khaūf, yaitu ketika jiwa seseorang dihantui oleh ketakutan untuk bekerja, resiko kegagalan, atau kehilangan modal; (c) kaslān, yaitu suasana diri seseorang yang didominasi rasa malas sehingga tidak dapat memanfaatkan waktu dan kesempatan yang ada; dan (d) Menurut World Health Organization (WHO), tingkat pendidikan seseorang adalah faktor yang memengaruhi kemiskinan (Huda, 2012). Menurut Ahmad Syafiq, jika zakat dibayar melalui Lembaga Amil Zakat, itu dapat meningkatkan ketaqwaan dan kesejahteraan masyarakat (Syafiq, 2015). Secara teologis-normatif maupun rasional-filosofis, Islam merupakan agama yang memberikan perhatian lebih terwujudnya kesejahteraan sosial. Kehidupan sejahtera menjadi tujuan seluruh manusia dengan tercukupi kebutuhan pokok, keamanan diri, dan negara menjamin kecukupan tersebut (Fadilah, 2020).

Selain itu, masyarakat, termasuk golongan disabilitas, dapat merasakan kesejahteraan. Dalam hal memperoleh pekerjaan, mereka harus diberikan perlakuan yang sama dan kesempatan yang sama (Ridho, 2017). Menurut Nur Kholis (2015), program yang dapat

menghasilkan kesejahteraan sosial belum sepenuhnya memenuhi konsep sosial Islam. Oleh karena itu, perlu dilakukan upaya untuk memperbaiki mewujudkannya dengan menggunakan moral, dasar ekonomi Islam. Dalam Islam, tiga ukuran kesejahteraan dan kebahagiaan adalah tauhid, konsumsi, dan hilangnya ketakutan dan kecemasan. Zakat memiliki potensi besar untuk mewujudkan ketiga kriteria kepedulian sosial (Sodiq, 2015).

Kondisi Ekonomi Penerima Zakat

Masyarakat Indonesia pada umumnya yang berstatus sebagai penerima zakat antara lain disebabkan karena; (1) penghasilan rendah. Golongan ini dapat bekerja mencari nafkah, akan tetapi penghasilannya tidak mencukupi untuk kebutuhan dasar. Penghasilan yang Mereka tidak dapat produktif dan bekerja sehingga penghasilannya yang diperoleh tidak dapat ditentukan bahkan tidak berpenghasilan. (3) orang yang terlilit hutang, untuk memenuhi kebutuhan mereka berhutang kepada rentenir namun tidak mampu membayar, dan (4) orang pencari suka politik yang melarikan diri dari negaranya dikarenakan konflik atau peperangan (Maghfirah, 2019). Mereka yang berhak menerima zakat dalam bentuk uang ataupun bantuan usaha produktif. Hanya saja bantuan yang diberikan dalam bantuan usaha produktif belum berdasarkan kajian terhadap kebutuhan penerima zakat, sementara ini Badan Amil Zakat baru melakukan kajian apakah orang tersebut berpredikat sebagai penerima zakat dan berhak diberikan bantuan.

Pendistribusian Dana Zakat

Setiap pemimpin keluarga memiliki kewajiban memenuhi kebutuhan dasar bagi anggota keluarga. Jika ia tidak dapat memenuhinya, maka tugas ini beralih kepada kerabat dekat. Seandainya tidak mampu, maka menjadi tanggung jawab negara (Wibisono, 2015). Berikut adalah pendistribusian dan zakat di Baznas; keseluruhan dana yang terkumpul didistribusikan kepada penerima dalam bentuk pembiayaan konsumtif dan produktif. *Pertama*, program konsumtif, yaitu bentuk penyaluran dana zakat dengan tujuan membantu biaya hidup fakir atau miskin dan keperluan seperti kebakaran, banjir dan musafir yang kehabisan bekal. Setelah melakukan analisa terhadap data dan teori di atas, penulis berpendapat bahwa penyaluran dana zakat jangan hanya untuk kepentingan jangka pendek, tetapi berorientasi mendidik fakir dan miskin menjadi pengusaha dengan memberikan alat produksi seperti modal, keterampilan dan latihan kepada penerima zakat sehingga dapat mengubah status ekonominya secara bertahap.

Karena dana terbatas, lembaga Amil Zakat juga harus menentukan prioritas

distribusi zakat agar tepat sasaran. Hal-hal yang perlu dipertimbangkan adalah (1) kemanfaatan; 2) tepat sasaran dan obyektif; 3) ruang lingkup; 4) biaya yang diperlukan; 5) transparansi; dan 6) ketepatan waktu. Selain itu, pengembangan zakat membutuhkan dukungan dari berbagai pihak, salah satunya adalah pemerintah, yang berfungsi sebagai regulator dengan membuat peraturan yang sesuai dan mendukung pengembangan zakat. Secara mikro, pemahaman dan kesadaran tentang pentingnya membayar zakat memerlukan dukungan dari tokoh masyarakat (Andriyanto, 2014).

Zakat merupakan salah satu cara untuk mengakhiri kemiskinan. Belum optimalnya pendistribusian dana zakat baik dalam program produktif dipengaruhi beberapa hal; (a) dana yang diberikan bersifat sementara dan belum terorganisir, (b) model pendistribusian zakat lebih mengutamakan jumlah penerima zakat bukan kepadan nominal, (c) pendistribusian zakat produktif belum berdasarkan kajian komprehensif serta belum dilakukan pengawasan. Kemiskinan dapat diselesaikan dengan kerja sama antara lembaga zakat, ekonom, tokoh masyarakat, dan pemerintah (Safitri, 2017; Makhrus, 2019; Chaniago, 2015). Kesejahteraan sosial tercipta jika potensi zakat dimanfaatkan secara optimal. Oleh karena itu, seluruh lapisan masyarakat harus berpartisipasi secara aktif dalam mewujudkan cita-cita (Nurwati dan Hendrawati, 2019; Atabik, 2015). Pengembangan zakat yang efektif membutuhkan dukungan dari umat Islam, terutama pemerintah dan lembaga zakat, dengan program yang berfokus pada tujuan, seperti membantu mengelola dana zakat yang diterima. Meningkatkan kesejahteraan penerima zakat dan mengubah mereka menjadi pemberi zakat adalah tujuan akhir (Pratama, 2015, Wahyuningsih & Makhrus, 2019).

Menggalakkan inovasi dalam pengelolaan zakat adalah salah satu hal yang harus dilakukan. Ini harus mencakup pendekatan penghimpunan dan distribusi zakat. Inovasi ini sangat penting, jadi setiap orang yang bekerja untuk zakat harus terus menemukan hal-hal baru untuk meningkatkan peran zakat dalam pembangunan bangsa. Penulis menemukan dua area inovasi yang perlu dilakukan dalam pengelolaan zakat. Pertama, perbarui program penghimpunan dan penyaluran zakat. Hal ini penting karena terkait erat dengan peningkatan efektivitas dan efisiensi dalam mencapai tujuan pengelolaan zakat, yaitu pengentasan kemiskinan dan peningkatan kesejahteraan umat.

Dalam hal ini, BAZNAS berusaha untuk membangun kolaborasi kreatif dengan

berbagai pemangku kepentingan, atau kolaborasi kreatif dengan berbagai pemangku kepentingan. Misalnya, BAZNAS dan UNDP bekerja sama untuk mengembangkan program yang berhasil mengubah desa Lubuk Bangkar di kabupaten Sarolangun, Jambi, dari desa tertinggal yang tidak memiliki listrik selama 73 tahun. Dengan bantuan program PLMMH (Pembangkit Listrik Tenaga Mikro Hidro), yang didanai oleh pemerintah gubernur Sarolangun dan Bank Jambi, Desa Lubuk Bangkar dapat menghasilkan potensi ekonomi, mengembangkan kawasan ekowisata, dan mengurangi polusi udara. Tahun ini juga melihat pembentukan kolaborasi di Desa Sambik Elen, NTB, dan Desa Tuva, Sulawesi Tengah.

Contoh lain adalah kerja sama antara BAZNAS, Kementerian Ekonomi Islam FEM IPB, dan pemerintah kota Bogor untuk membangun Kampung Batik Cibuluh di Kota Bogor sebagai destinasi wisata batik nasional pada tahun 2020 dan internasional pada tahun 2021. BAZNAS berusaha mengubah Desa Cibuluh menjadi lokasi produksi batik yang memberikan nilai tambah pada produk yang mereka buat sekaligus menawarkan pengalaman membatik yang unik bagi pengunjung dengan desain lokasi yang Instagrammable dengan pendekatan kontemporer yang sangat milenial. Program ini mengalami peningkatan yang signifikan dalam waktu kurang lebih enam bulan. Sangat mirip dengan program lainnya, yang dikelola oleh sebelas organisasi program yang memiliki tugas khusus untuk menangani distribusi. Pada dasarnya, inovasi distributif harus berlangsung secara berkelanjutan.

Perbaikan alat yang sudah ada untuk mengevaluasi manajemen zakat adalah sumbu inovasi kedua yang dicapai. Indonesia adalah negara pertama di dunia dengan sistem pengelolaan zakat yang objektif dan terukur. Dengan Indeks Zakat Nasional dan Indeks Kesejahteraan BAZNAS (IKB), Indonesia saat ini berfungsi sebagai standar global untuk gerakan zakat dalam hal kinerja pengelolaan zakat dan dampak zakat terhadap mustahik. Kami tidak puas, dan kami harus terus mengembangkan inovasi yang ada. Diharapkan bahwa kedua bidang inovasi ini akan meningkatkan kualitas sistem pengelolaan zakat Indonesia. Kita hanya perlu terus memperbaiki dan meningkatkan regulasi saat ini untuk menjadikannya lebih akuntabel, transparan, profesional, dan amanah. Kami juga perlu meningkatkan kualitas organisasi zakat dan sumber daya manusia saat ini. Zakat akan

berperan dalam pembangunan nasional jika ini dilakukan.

Model pendistribusian zakat yang relevan dalam pengentasan kemiskinan, yaitu;

Pendistribusian zakat untuk kemiskinan akibat pengangguran paksaan (*jabariah*) Penyaluran zakat ini diperuntukkan bagi masyarakat yang terkena musibah atau bencana sehingga kehilangan mata pencaharian dan menjadi pengangguran. Situasi seperti ini menyebabkan seseorang tidak mempunyai hak pilihan dan menerima segala hal yang terjadi. Seseorang tidak mempunyai keterampilan yang disebabkan ketidakmampuan mencari modal untuk memelajarinya. Pengangguran *jabariah* menjadi tanggung jawab pemerintah dan masyarakat, disebabkan orang tua / wali tidak mempunyai kemampuan finansial dalam memberikan pendidikan terbaik sejak kecil ataupun seseorang yang telah mempelajari sebuah keterampilan tertentu namun tidak bermanfaat disebabkan perubahan waktu dan lingkungan (Qarḍāwī, 2005).

Dana zakat dapat diberikan kepada seseorang yang telah menguasai kemampuan tertentu dan memerlukan alat untuk memanfaatkannya, tetapi tidak memiliki modal. Contoh dana zakat termasuk alat bajak bagi petani dan pedagang, serta modal lainnya (Asnaini, 2008). Zakat dapat membantu masyarakat memulai bisnis dan usaha tertentu yang sesuai dengan minat dan keahlian mereka. Zakat tidak hanya memberikan uang atau bantuan materi kepada masyarakat untuk memenuhi kebutuhan jangka pendek (Qarḍāwī, 2005; Al-Zuhaylī, n.d.). Sebaliknya, zakat memberikan manfaat untuk kebutuhan jangka panjang (Qarḍāwī, 2005).

Akan tetapi jika seseorang belum mempunyai keahlian atau keterampilan tertentu yang dapat menjadi mata pencaharian dalam memenuhi kebutuhan dasar, maka berhak mendapatkan zakat dengan kriteria fakir atau miskin. Oleh karena itu, masyarakat yang sudah mempunyai suatu keterampilan atau bakat berdagang berhak memperoleh bantuan zakat dengan tujuan agar ia dapat mencari nafkah. Dan akhirnya masyarakat memperoleh pendapatan tetap yang dapat mendukung serta mencukupi kebutuhannya secara teratur. Penyaluran zakat tersebut bukan berbentuk uang tunai tetapi sesuatu yang akan mendatangkan pemasukan setiap bulannya (Al-Zuhaylī, n.d.; Rozalinda, 2012).

Pendistribusian zakat untuk kemiskinan akibat suatu pilihan (*khiyariah*)

Penyaluran zakat untuk pengangguran *khiyariah* yaitu orang-orang yang sebenarnya mempunyai keahlian namun enggan bekerja dan memilih menganggur dan bermalasan dan berpangku tangan sehingga menjadi beban bagi yang lainnya. Ia lebih menyukai meminta daripada

memberi, mengambil keuntungan atas kebaikan masyarakat sehingga menjadi sampah masyarakat. Tipe orang seperti inilah yang diperangi oleh Islam dan tidak memberikan teloransi sedikitpun atas perilaku seperti ini. Zayn al-Dīn ‘Abd al-Rauf al-Manāwī (ahli tasawuf pada zamannya) menjabarkan sebuah hadits yang artinya: *Sesungguhnya Allah mencintai mukmin yang profesional (mempunyai keahlian).*” Allah SWT merendahkan kedudukan orang-orang yang mengatasnamakan *tasawuf* akan tetapi bermalas-malas mencari nafkah (al-Qarḍāwī, 2005).

Tasawuf yang benar dan wajib diikuti adalah yang sebagaimana yang dilakukan oleh Rasulullah Saw terhadap salah seorang pengemis. Diriwayatkan dari Anas bin Malik, sesungguhnya salah seorang laki-laki dari kaum Anshar mendatangi Rasulullah dan meminta sesuatu kepadanya. Rasulullah bertanya padanya: “Apakah kamu tidak memiliki apapun di rumahmu?” Ia menjawab: “Tentu, kain yang kami pakai sebagai bagian, dan sebagian lainnya kami jadikan alas, dan juga gelas besar tempat kami minum air darinya.” Rasulullah pun berkata: “Bawalah keduanya padaku.” Lalu kedua barang tersebut diberikan kepada Rasulullah saw dan beliau pun lalu melelangnya dengan mengatakan: “Siapa yang ingin membeli kedua barang ini.” Seorang laki-laki berkata: “Aku akan membelinya dengan dua dirham.” Lalu Rasulullah pun menjualnya dan mengambil dua dirham yang kemudian ia berikan kepada laki-laki dari kaum Anshar tersebut, dan berkata: “Belilah dengan dirham yang pertama ini makanan untuk kamu berikan kepada keluargamu, dan dirham lainnya belilah kapak dan bawa kepadaku.” Rasulullah pun lalu menguatkan ikatan ranting dengan tangannya, lalu ia berkata kepada laki-laki tersebut: “Pergilah dan carilah kayu bakar, lalu juallah. Aku tidak ingin melihatmu lagi hingga lima belas hari ke depan.” Lalu laki-laki tersebut mencari kayu bakar dan menjualnya. Hingga tiba saatnya, ia pun mendatangi Rasulullah dengan membawasepuluh dirham ditangannya, yang kemudian sebagian darinya ia belikan makanan. Melihatnya, Rasulullah Saw pun berkata: “Inilah lebih baik bagimu daripada sedekah yang memberikan noda hitam di wajahmu pada hari kiamat! Sesungguhnya sedekah tidaklah halal diberikan kecuali kepada tiga golongan: golongan fakir *mudqi* (seseorang yang benar-benar fakir) (al-Qarḍāwī, 2005).

Jadi yang dimaksudkan dari kata tersebut adalah fakir yang menempel dengan tanah atau faqir yang benar-benar miskin dan hina), golongan yang mempunyai hutang *mufdzi* (orang yang mempunyai tanggungan membayar diyat atas suatu perbuatan yang telah dilakukannya, namun ia tidak mampu membayarnya; karenanya ia diperbolehkan untuk mendapatkan sedekah dengan memberikan padanya bagian *gharimin* (orang yang berhutang), dan juga golongan *dam mūji* (satu kiasan bagi golongan yang mempunyai tanggungan diyat karena melakukan suatu pembunuhan, namun ia tidak mampu membayarnya dan ia

pun bertobat atas perbuatannya, maka ia diperbolehkan menerima sedekah untuk membayarnya) (al-Qarḍāwī, 2005).

Pendayagunaan zakat sebagaimana yang telah dipaparkan di atas, dalam tahap aplikasinya dapat menggunakan teori manajemen. Dari sekian banyak definisi manajemen, ada manajemen yang dimaksud di sini adalah suatu proses atau bentuk kerja yang meliputi arahan terhadap suatu kelompok orang menuju tujuan (*goal*) organisasi. Dari definisi ini setidaknya ada empat unsur penting dalam manajemen, yaitu: (a) Lembaga, (b) Proses kerja, (c) Orang yang melakukan proses kerja, dan (d) Tujuan (*goal*) (al-Qarḍāwī, 2005).

Dalam upaya memberdayakan penerima zakat harus dilakukan program yang tepat sesuai dengan masalah yang dihadapi. Karena orang miskin dapat disebabkan oleh banyak hal, seperti ketiadaan keterampilan yang harus terlebih dahulu dilakukan *training* keterampilan tertentu yang sesuai dengan bakat dan kemampuannya. Anak-anak orang miskin yang masih dalam usia sekolah, harus diberikan biaya pendidikan sampai dengan selesai. Orang miskin karena sulitnya peluang kerja, lembaga zakat dapat membuat kerjasama dengan berbagai perusahaan tertentu untuk dapat mengetahui model tenaga kerja yang mereka butuhkan sehingga keterampilan yang diberikan sesuai dengan kebutuhan pasar kerja. Dari seluruh program zakat yang ditangani lembaga zakat, hal yang tidak dilakukan adalah pengawasan. Sebaik apapun program yang telah direncanakan tetapi tidak dilakukan pengawasan sesuai dengan tujuan yang ditetapkan, maka program tersebut akan bermasalah. Kompleks masalah penanganan penerima zakat ini, maka pengertian amil zakat perlu dikembangkan menjadi beberapa bagian. Misalnya badan yang bertanggung jawab terhadap pendidikan, kerjasama, *training*, pendampingan, dan lain sebagainya. Intervensi pemerintah untuk mendukung program lembaga zakat adalah hal yang tidak dapat ditinggalkan, karena sejak awal zakat diwajibkan selalu dalam tanggung jawab pemerintah.

SIMPULAN

Zakat merupakan rukun Islam ketiga setelah syahadat dan shalat, ia merupakan bentuk kewajiban yang terpenting kepada umat Islam dalam rangka berempati kepada sesama. Zakat jugalah diartikan sebagai hitungan tertentu dari harta dan sejenisnya di mana syara' mewajibkan mengeluarkannya kepada para fakir, dan sejenisnya dengan syarat-syarat khusus (Mustafa, tt.: 395). Pengelolaan zakat yang dilakukan oleh lembaga zakat secara optimal baik dari segi penerimaan dan pendistribusian dana zakat. Penyebab penerimaan zakat belum optimal adalah (1) lembaga zakat belum melakukan sosialisasi secara sistematis dan masif, (2) pemahaman

pendayagunaan zakat oleh pembayar zakat masih tergolong rendah, (3) kepercayaan masyarakat kepada lembaga zakat masih tergolong rendah, (4) tiada sanksi yang diberikankedapaorangyangenggammembayar zakat, dan (5) pemerintah belum melakukan intervensi secara optimal.

Sedangkan tidak efektif pendistribusian zakat dikarenakan penyaluran dana zakat masih bersifatbantuanjangkapendek(sementara) dan belummempunyaikonsepnyangjelas. Selainitu model pendistribusian zakat juga masih mementingkan jumlah penerima daripada jumlah zakat yang diberikan serta penyaluran zakat untuk program produktif tidak berdasarkan sebuah kajian komprehensif dan tanpa pengawasan.pemerintah melakukan intervensi secara optimal, (2) Lembaga zakat melakukan sosialisasi yang masif tentang kewajiban membayar zakat dan membayarnya melalui lembaga, (3) Lembaga zakat perlu meningkatkankapabilitaspengelolazakat,dan(4) memperluas konsep kewajiban. Sedangkan langkah dan strategi efektivitas yaitu; menentukan pembagian penerima zakat kepada pengangguran *jabariah* (paksaan) dan pengangguran *khiyariah* (suatu pilihan) dengan model pendekatan yang berbeda.

Selanjutnya agar tujuan meningkatkan kemandirian usaha penerima zakat, maka diperlukan sebuah program berdaya guna dan tepat sasaran serta melakukan pendampingan sehingga penerima zakat dapat keluar dari kemiskinan. Dalam mengentaskan kemiskinan di masyarakat penyaluran zakat harus berfokus pada dampak jangka panjang dan berimplikasi terhadap peningkatan asset dan usaha penerima zakat.Terdapat beberapa langkah dan strategi efektivitasdalampengelolaanzakat.Peranan Zakat dalam pengentasan kemiskinan adalah adanyakepedulianpara*aghniya* 'untukmembayarzakat danmengeluarkanshadaqah.Zakatmerupakaninfaq atau pembelanjaan harta yang bersifat wajib, sedang shadaqah adalah sunnah. Dalam konteks ekonomi, keduanya merupakan bentuk distribusi kekayaan di antara sesama manusia. Apabila seluruh orang kaya diberbagai Negara Islam mau mengeluarkan zakatnya secara proporsional dan didistribusikan secara adil dan meratas niscaya kemiskinan akan menjadi sirna.

DAFTAR PUSTAKA

DAFTAR PUSTAKA

Al-Quran al Karim, Departemen Agama Islam.

- Al-Jazīrī, ‘A.(1973).*Al-FiqhAlāMazāhibAl- Arba ‘ah*.Beirut:al-Syarī‘ahAl-Qazwainī.
- Al-Nabhani,T.(1996).*AnNidhamAlIqtishadi Fil Islam*. (7th ed). Surabaya: Risalah Gusti.
- Al-Qardawi,Y.(2005).*SpektrumZakatDalam MembangunEkonomiKerakyatan*.Jakarta: Zikrul Hakim.
- Al-Qarḍāwī,Y.(2002).*FiqhAl-Zakāt*.(6th ed) Bogor:PustakaLiteraAntarNusa.
- Al-Zuhaylī, W. (n.d.)“ Al-Fiqh Al-Islām Wa Adillatuhu.”Beirut:DārAl-FikrDawud.
- Ali,Z.(2008). *HukumPerbankan Syariah*.
Jakarta:Sinar Grafika.
- Ali,Z.(2014).*SosiologiHukum*.8thed.Jakarta: Sinar Grafika.
- Al-Qarḍāwī,Y.(2005).*DaurAlZakāt,F‘īllāj Al-Musykilāt Al-Iqtishādiyah*. (1st ed).
Jakarta:ZikrulHakim.
- Amelia, N. (2016). Analisis Potensi Zakat Dalam Upaya Pengentasan Kemiskinan Di Kalimantan Selatan. *Jurnal Humaniora Teknologi*, 2(1):1–9.
- Andriyanto, I. (2014). Pemberdayaan Zakat Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Umat. *ZISWAF: Jurnal Zakat Dan Wakaf*, 1(2):227–48.
- Andriyanto, I. (2011). Strategi Pengelolaan Zakat Dalam Pengentasan Kemiskinan. *Jurnal Walisongo*, 11(1):25–46.
- Asnaini.(2008).*ZakatProduktifDalam Perspektif Hukum Islam*. (1st ed). Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Atabik, A. (2015). Peranan Zakat Dalam Pengentasan Kemiskinan.*ZISWAF:Jurnal Zakat Dan Wakaf*, 2(2):339–61.
- Azizy,A.Q.(2005).*CaraKayaDanMenuai Surga*. Jakarta: Renaisan.
- Chaniago, S. A. (2015). Pemberdayaan Zakat Dalam Mengentaskan Kemiskinan.*Jurnal Hukum Islam*, 13(1):47–56.
- Fadilah,N.(2020).KonsepKesejahteraanSosial Dalam Perspektif Ekonomi Islam. *Salimiya:JurnalStudiIlmuKeagamaan Islam*, 1(1):49–67.
- Firmansyah.(2013).ZakatSebagai Instrumen PengentasanKemiskinanDanKesenjangan Pendapatan. *Jurnal Ekonomi Dan Pembangunan*, 21(2):179–90.
- Hamidyah,E.(2006).*PendayagunaanZakat Untuk Pengentasan Kemiskinan, Mungkinkah?*. Jakarta: FOZ.
- Huda, N. (2012). *Keuangan Publik Islami Pendekatan Teoritis Dan Sejarah*. Jakarta: Kencana.
- Irawan, E. (2020). Potensi Zakat Dalam Pengentasan Kemiskinan.*Nusantara Journal of Economics*, 02(01):7–24.

- Ismail, A. U. (2011). *Al-Qur'an Dan Kesejahteraan Sosial*. Tangerang: Lentera Hati.
- Kahf, M. (1997). Potential Effects of Zakah on Government Budget. *IIUM Journal of Economics & Management*, 5(1).
- Karim, A. A. (2006). *Bank Islam, Analisis Fiqih Dan Keuangan*. Jakarta: PT. Rajawali Press.
- Kasri, R. S., Haryono, A. (2011). *Bangsa Betah Miskin*. Jakarta: Indonesia Magnificence of Zakat.
- Kelsen, H. (2013). *General Theory of Law and State*. Raisul Mut. Bandung: Nusa Media.
- Maghfirah. (2019). *Efektivitas Pengelolaan Zakat Di Indonesia*. Yogyakarta: Penerbit Deepublish.
- Makhrus. (2019). Pengelolaan Zakat Produktif Dalam Upaya Pengentasan Kemiskinan Di Indonesia. *Jurnal Hukum Ekonomi Syariah*, 2(1):37–50.
- Mannan, M. A. (1992). *Islamic Economics; Theory and Practice*. edited by P. A. Harahap. Jakarta: Intermasa.
- Maulidizen, Ahmad. (2018). Dampak Ekonomi Bank dan Nasabah dari Aplikasi Dana Talangan Haji pada Bank Mega Syariah Cabang Pekanbaru. *Jurnal Ekonomi Islam*, 9(1):47–68.
- Maulidizen, A. (2019). Economic Thought of Ibn Taimiyah and Relevance to the World Economic and Community Economic System. *Esensia: Jurnal Ilmu-Ilmu Ushuluddin*, 20(2):131–46. doi: 10.14421/esensia.v20i2.2103.
- Munawwir, M. W. (1984). *Kamus Munawwir Arab-Indonesia*. Yogyakarta: Pesantrenal-Munawwir.
- Kholis, N. (2015). Kesejahteraan Sosial Di Indonesia Perspektif Ekonomi Islam. *Jurnal Akademika*, 20(2):243–60.
- Nurwati, Hendrawati, H. (2019). Zakat Dan Upaya Mengentaskan Kemiskinan. *Cakrawala: Jurnal Studi Islam*, 14(1):40–47.
- Pratama, Yoghi Citra. (2015). Peran Zakat dalam Penanggulangan Kemiskinan (Studi Kasus: Program Zakat Produktif Pada Badan Amil Zakat Nasional). *The Journal of Tauhidinomics*, 1(1):93–104.
- Qadir, A. (1998). *Zakat Dalam Dimensi Mahdhah Dan Sosial*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada.
- Ridho, M. (2017). Pandangan Islam Tentang Kesejahteraan Sosial Bagi Kelompok Penyandang Disabilitas. *Jurnal Al-Bayan*, 23(105–123).
- Rozalinda. (2012). Manajemen Risiko Investasi Wakaf Uang. *Islamica*, 6(2):300–316.
- Sadzali, M. (1991). *Zakat Dan Pajak*. (2nd ed). Jakarta: Bina Rena Pariwisata.
- Safitri, J. (2017). Implementasi Konsep Zakat Dalam Al-Qur'an Sebagai Upaya Mengentaskan Kemiskinan Di Indonesia. *Mukaddimah: Jurnal Studi Islam*, 2(1):19–42.

- Salim,A.(2009).*MereduksiKemiskinanSebuah ProposalBaruUntukIndonesia*.Makassar: Nala Cipta Litera.
- Sanrego,Y.D.,Taufik,M.(2016).*FiqihTamkīn FiqihPemberdayaan*.Jakarta:QisthiPress.
- Sari,E.K.(2006).*PengantarZakatDanWakaf*. Jakarta:Grasindo.
- Sodiq,A.(2015).KonsepKesejahteraanDalam Islam.*JurnalEquilibrium*,3(2):380–405.
- Sukanto, S. (1981). *Suatu Tinjauan Sosiologi Hukum Terhadap Masalah-Masalah Sosial*. Bandung: Alumni.
- Sukri, F. B. (2019). Analisis Program Zakat Produktif Sebagai Pengentasan Kemiskinan Pada Lembaga Pengelola Zakat Di Wilayah Kota Yogyakarta. *AzZarqa*, 11(1):157–76.
- Syafiq,A.(2015).ZakatIbadahSosialUntuk Meningkatkan Ketaqwaan Dan Kesejahteraan Sosial. *Jurnal Ziswaf*, 2(2):380–400.
- Thalib, H, Irwan, M., & Rois, I. (2017). Model Pengelolaan Zakat Untuk Mengatasi Kemiskinan Di Kota Bima. *Maqdis: Jurnal Kajian Ekonomi Islam*, 2(1):21–34.
- Wahyuningsih,S,&Makhrus.(2019).Pengelolaan Zakat Produktif Dalam PengentasanKemiskinanDiKabupaten Banyumas. *Jurnal Hukum Ekonomi Syariah*, 2(2):179–201.
- Wibisono, Y. (2015). *Mengelola Zakat Indonesia*.(1sted).Jakarta:Mengelola Zakat Indonesia.
- Zuhri,S.(2000).*ZakatKontekstual*.Semarang: CV. Bima Sejati.